

NÚÑEZ BARGUEÑO, NATALIA, *Fe, modernidad*

*y política. Los congresos Eucarísticos Internacionales (Madrid, 1911 - Barcelona, 1952)*, Editorial Comares, Granada 2024, 432 pp., 36 €

Los congresos eucarísticos internacionales son un fenómeno de masas religioso, que hay que interpretar en el marco de las difíciles relaciones de la Iglesia con el mundo moderno. El primero de ellos se celebró en Lille en 1881. Pero estos congresos católicos internacionales tuvieron otras manifestaciones: congresos marianos, semanas sociales; siempre como una forma de manifestación y afirmación de la Iglesia en un mundo más bien hostil, la autora que es investigadora postdoctoral en la Universidad de Castilla la Mancha, ha hecho un esfuerzo encomiable cómo por asomarse a la realidad de la Iglesia en esos momentos distintos (1911 y 1952), siempre en ese contexto complejo de la modernidad. El Congreso Eucarístico Internacional de Madrid fue el 22 de la serie; el de Barcelona, el 35. La autora analiza con finura el diferente contexto en que se celebró cada uno: el de Madrid en un contexto de efervescencia católica internacional, que en España coincide con la Restauración; el de Barcelona, en pleno auge del franquismo cuando están en marcha las negociaciones para el nuevo concordato con la Santa Sede, aunque no falten las tensiones entre Pío XII y el régimen político español. La presencia multitudinaria de fieles sirve de marco para el tratamiento de temas que no siempre encontraron un ambiente adecuado para ser profundizados con sosiego y objetividad. Todavía se celebró otro Congreso Eucarístico Internacional más en España (Sevilla, 1993), pero la autora ha optado metodológicamente por excluirlo, dado que el con texto nuevo, el postconcilio, modifica radicalmente un evento de este estilo. Precisamente por esa razón, hubiera sido interesante abordarlo. Ojalá se anime a hacerlo en otro momento.- ILDEFONSO CAMACHO.